	受託先	調査研究事項	善等への取組事業」事業完了報告書 調査研究のねらい	調査研究の成果
委红	中三中	・学習指導に関すること	さまざまな国籍の生徒が多く在籍している現状の中で日本語の習熟度や学習に対する取り組み方が異なる生徒に対しての教科指導が課題であると考えている。 そこで、生徒一人一人の状況に応じた効果的な指導方法について研究し、生徒の学力の向上に資することをねらいとする。	在籍生徒の多くは15歳以上の新渡日外国人である。特にアジア諸国出身の生徒が多い。年齢は10代から40代と幅広いが、近年は10代の生徒が増えてきている。出身国での修学
研究Ⅰ	墨田区	・学習指導に関すること	当校の現状は、様々な年齢、国籍、就学歴の生徒が在籍している。特に近年増加している外国 人若年生徒への学習指導や日本語指導が課題である。そこで、生徒一人一人の状況に応じた 学習指導や日本語指導のあり方を研究し、今後の指導に役立てる。	購入した書籍は日本語指導の一助として役立てている。また、夜間学級先進校視察を行い、課題である生徒一人一人に応じた学習指導や日本語指導のあり方について研究を深め、 指導に役立てている。
	世田谷区教育委員会	・学習指導に関すること	た、若年層が増加し8割を占め、特に外国と日本では道徳教育に違いがある。そのため、生徒一人ひとりに応じた学習指導、また基本的生活習慣の定着や道徳教育の充実が課題であると考える。また、日本語学級の設置されている本校にあっては、一年を目安に日本語運用能力を身に付けさせ、通常の学級への転級を図ることが目標であるが、その指導方法についても一層の研究が必要である。そこで、校内研修においては、学習指導要領に準じた基礎・基本の定着、思考力、判断力、表現	3月1日現在74名の生徒が在籍、うち39名が通常学級、35名が日本語学級に在籍している。国籍は多様であり、日本、中国、台湾、韓国、フィリピン、ネパール、インド、タイ、ベトナム、ミャンマー、ブータン、トルコ、ペルーの13か国に及ぶ。 2. 校内研修 (1)「年度当初にあたり共通認識、共通理解を図る」6月17日評価基準、出席簿の取り扱い、進級判定など(教務部より提案) 教務部より、評価基準の出し方や、出席簿の書き方等、基本のマニュアルが出され、共通理解を図るとともに、進級判定の方法なども確認した。 (2)講演「マナーと国際儀礼(プロトコール)」9月30日 NPO法人日本マナー・プロトコール協会 認定講師の東海林忠博さんを招き、オリンピック協力校(夜間学級)として他国との交流機会が増えることを念頭に置き、生徒理解を深め、効果

平成27年度「中学校夜間学級の充実・改善	等への取組事業 事業完了報告書

	受託先	調査研究事項	善等への取組事業」事業完了報告書 調査研究のねらい	調査研究の成果
	世田谷区教育委員会			(3)研究会における研修 12月4日、5日 ①第61回 全国夜間中学校研究大会 京都大会 全国31枚の公立夜間学級の教職員および自主夜間中学校等の関係者が移動に会し、研修を深めた。 ー日目:7つの教科分科会、5つの領域別分科会で実践報告が行われ、それに対する意見交換 においる中の研入・用電形念として、近畿地区の多くの生徒が参加し、生徒体験養、や各校いらの報告が行われた。 「京都・洛友からの発信」では、統廃合の後、夜間学級が昼間部(支援クラス)と共に洛友中が発足した歩みを学んだ。 「京都・洛友からの発信」では、統廃合の後、夜間学級が昼間部(支援クラス)と共に洛友中が発足した歩みを学んだ。 ②先進校規察 12月4日 全国夜間中学校研究大会 ー日目の夜、洛友中学校夜間学級を見学した。在日の年配の方、引き揚げ関係の方などのクラスがあり、自分の習熟度にあった教材を自分のベースで一生 統命学んでした。最近では新渡日の若い外国籍の生徒も少しずつ増えてきて、関東の夜間学級の状況に近くなってきた。 その後、伝達講習を行った。 (4)校内研修「アンガーマネジメント」 1月25日 日本アンガーマネジメントは会 アンガーマネジメントファシリテーター 小谷 こずえさんを招き、アンガーマネジメントの研修を行った。 事前にそれぞれが質問項目に答え、自分の怒りがどのようなタイプかを知り、タイプごとに、自分自身の怒りを知り、コントロールしたり、癒したり、ボジティブなものへの変換させたりする 方法を学んだ。 職場内、家庭内、多国籍の生徒たちとのよりよい人間関係をはぐくむヒントがたくさんあり、日々の生活に生かすことができる研修となった。 (5)東京都夜間中学校研究大会 2月25日 東京都の自体の夜間学級教育で構成される研究会で、4つのテーマに基づく分科会のもとで研修が行われた。 ① 日本語指導下夜間学級における日本語指導の実践へ各校の取り組みから」 ② 生徒理解 通訳のアディカリ インドラ クマリらんを招いて、ネパールについての講演を聞き、近年増加しているネパール人生徒の理解を深めた。 ③ 学校行事に関する実践交流~行事の実践状況とこれから〕 ④ 人学相談的 【の学相談的において、学校のルールの伝え方や各学校の工夫している点、苦慮している点などについての情報交換を行った。 (6)その他の研修 「卒業生に学ぶ」 11月13日 本校夜間学級を卒業した高校生を4人招いて、高校での学習、生活、部活動、高校に入るために中学校時代に何をすべきか等、体験談を聞いた。卒業生の実体験に基づいた話に、進学希望の生徒とたらは、受験の厳しさを実際し、教験員にとっても卒業生がどのような高校生活を送っているのかを知るよい機会となった。彼らの抱えている悩み等から、中学校時代にどのような指導をしたらは、受験の厳しさを実際し、教験員にとっても卒業生がどのような高校生活を送っているのかを知るよい機会となった。彼らの抱えている悩み等から、中学校時代にどのような指導をしたらよいのか考えさせられた。
委託研究I	荒川区教育委員会	・学習指導に関すること ・生活指導に関すること	て、学習指導や生活指導が浸透しにくい現状がある。	また、生徒に関する情報を教員間で正確に共有するため、ネパール語などの外国語の関係書類を整備したことで、生徒・保護者とコミュニケーションを推進させ、学習指導と生活指導を効果的に行える体制が整えていくことができた。 今後も、日本以外の宗教や文化などを尊重しながら、日本の社会で生活するのに必要とされる教育を推進していく。
	足立区教育委員会	・学習指導に関すること	本校夜間学級には、日本国籍生徒の他に多国籍(10カ国籍)の生徒が在学している。また、昨年度は全日制高等学校への進学者も6名出るなど、卒業生の進路希望も多様化してきている。生徒数も引き続き微増傾向にあるとともに、入学以前に不登校だった生徒が新入生で3名入学し、入学式以降、1日も休まず登校することができている。更に、国籍・母語の多様化、年齢層も幅広いものとなってきている。このような現状の中で、まず日本語の読み書きの能力を向上させることは、基礎・基本の学力を定着させるとともに、生きる力を育み、確かな学力を向上させるために不可欠である。また、さらなる個に応じた指導法や教材の開発が強く求められている。これらの課題の解決を図るために、一人一人の学力向上と日本語能力を高めるための効果的な指導法と教材の開発、工夫について研究を一層推進する必要がある。今後、さらなる国際化が進むと考えられる日本社会において、本校が上記の課題に果敢に取り組み、推進していくことが一層重要であると考える。	本年度も日本語指導にかかわる指導教材の改訂を継続して行い、実態にあった教材の開発と、独自の指導教材を活用した授業実践・研究を継続することができた。
	葛飾 区教育委員会	・学習指導に関すること	語の習得状況と各教科の習得状況を考慮に入れてクラス編制を行っているが、クラス内においてさえ生徒の学力の差は大きい。とくに、日本語の習得状況には著しい差があり、日本語の意味を理解させることに膨大な時間を要し、授業に支障を来すことも多い。	○第1回授業見学週間では、各教員が互いの授業を見せ合うことによって他者の授業の優れている指導法を学んだり、自己の授業を振り返ったりする契機とした。 ○自己の授業の振り返り等を通して各教科の年間指導計画に修正を施し、生徒の実態に即した授業の展開を考察した。 ○12月4日、5日に行われた全国夜間中学校研究会主催による研究大会に担当教員が出席し、講演会の内容や資料をもとに報告会を行い、日本語指導・教科指導の工夫・改善に向けて意識を高めた。 ○第2回授業見学週間では、第1回の見学内容をもとに各教員が授業改善に取り組んだ成果を実践した。 ○1月には、実践報告レポート「個に応じたきめ細かい指導の工夫」を各教員が作成し、2月の第2回校内研修会でそれをもとに報告会を行い、それぞれの取組について意見交換を行

	受託先	調査研究事項	善等への取組事業」事業完了報告書 調査研究のねらい	調査研究の成果
	江戸川区教育委員会	・学習指導に関すること・生徒指導に関すること	を指導する上で、個に応じた指導を行うことは重要な課題であると考えている。そこで、生徒理解	・入級に関する実務や難民についての研究を進め、夜間学級の生徒理解を深めることができた。 ・研究により作成した教材を用いて、日本語から国語への移行期生徒に効率的かつ効果的な指導を行い、入試等で成果を得た。 ・日本語のより効果的な指導方法の一つとして、活発な教室活動を取り入れた授業について研究し、指導力の向上が見られた。
	八王子市教育委員会	・学習指導に関すること		・外国籍生徒の生活実態に基づいた学習の理解度を的確に把握した。
委託研	川崎市教育委員会	学習指導に関すること	持つ生徒が在籍している。また、70代以上の高齢者も2名在籍している。そのため、英語、算数・数学や国語等の基礎的・基本的な学習能力の相違が大きく、生徒に個々に応じた指導が必要であり、そのための教材のあり方について研究し生徒の学力の向上を図りたい。また、餅つき体験など、日本の伝統的な文化に触れる機会を設け、日本文化に対する理解を深	国語については日本語初級の生徒が多く、ひらがなや日常会話からスタートしなければならないため、国語の教科書では授業ができない。日本語教材テキストを用いて日本語を勉強し
究 I	横浜市教育委員会	・学習指導に関すること ・生活指導に関すること ・学級経営に関すること	語としていないという現状がある。そのため、各教科の学習目標に加えて日本語の習得が課題となっている。また就学年数によって、特に数学と英語において、習熟度に差違が見られる。個々の日本語力も多様であるため、生徒一人ひとりに適した日本語教材および数学・英語教材や指導方法を検討し、夜間学級における効果的な学習指導を研究する。また、生活習慣の違いから、トラブルが起きることもあり、それらをしっかりと解決していくことが課題である。授業を通じ	横浜市内の夜間学級が蒔田中学校に統合され2年目を迎えた。 夜間学級専任教諭が4名、非常勤講師も各教科に1名ずつ配置されており、一斉指導、少人数指導、習熟度別指導など多様な指導方法を効果的に行うことができた。その結果、日本 語の習得に励む生徒や苦手教科を克服しようとする生徒、得意教科の力を伸ばす生徒が増えるなど、大きな学習成果が得られた。 また、専任教諭とは別に、中国語と英語の学習支援サポーターが配置されている。生徒のほとんどが外国籍または外国につながる生徒であり、来日間もない生徒にとって、学習支援サポーターの支援により、各教科における学習への理解は深まり、教職員とコミュニケーションがとれる安心感も生まれ、その教育的効果は大きい。一人ひとりの生徒が安定した学校生 活を送ることができる大きな要因となっている。 さらに、学校行事や実技教科をはじめとする学習活動では多様な活動が可能となり、生徒の意欲も向上した。その反面で、日本語の習得が不十分な生徒もおり、学習進度や理解の遅れが懸念されている。このような状況をどのように克服していくことが今後の課題である。
	京都市	・学習指導に関すること ・生徒指導に関すること		④分かりやすく読みやすい日本語教材の作成と市販教材を活用し、興味や関心をひく筆記・音読・黙読・考えるテキストの作成を進めた。 ⑤学生ボランティアや地域ボランティアを活用した。 ⑥全国夜間中学校研究京都大会で生徒交流会を実施した。

<u> </u>	受託先	調査研究事項	調査研究のねらい	調査研究の成果
委託研究Ⅰ	堺市教育委員会	・学習指導に関すること	本夜間学級には199名中外国籍の生徒が在籍し、その年齢層は16歳から86歳までと幅広く、在籍年数 も様々である。199名中外国籍の生徒は143名であり、全体の約7割を占めている(中国籍の 生徒も多数在籍している。 このような現状により、日本語によるコミュニケーションがうまく取れず、学校生活になかなか馴 染むことができず、不安を感じ、集中して学習に取り組めない状況に陥る生徒がいる。 このことから、本夜間学級では日本語の習熟度が低い生徒の、日本語能力の向上は大きな課題である。日本語におけるつまずきを無くすことが、年齢や学習歴、国籍の異なる多様な生徒同士の人間関係づくりにつながっていくと考える。 生徒一人ひとりに応じた効果的な教材づくりや指導方法について研究し、生徒の日本語能力の 向上に資することをねらいとする。	・生性の日本語能力の向上にむけ、学年の枠を超えてアつの習熟度別クラスに分け、少人教指導による個に応じたきか勘加な指導を棄施した。 使用する日本語習酸股別サースは、生使の実生活に必要して非恋を申した日本語を叩り上げた教材となるといことまた作成にできた教材の数異について、毎月検討する機会を設けて意見 交換を行い、改訂をすすかた。また、今年度購入した図金も教材作成の際に活用し、わかりやすい教材づり、投棄づくりに努かた。 ・・少人政の智能度別授業を、生使の日本語能力に応じたテキストを用いて実施することにより、生徒は学習意欲を向上・維持させることができた。 ・・少人政の智能度別授業を、生徒の日本語能力に応じたテキストを用いて実施することにより、生徒は学習意欲を向上・維持させることができた。 ・・少人政の智能度別授業を、生徒の日本語能力に応じたテキストを用いて実施することにより、生徒は学習意欲を向上・維持させることができた。 ・・少人政の智能度別授業を、生徒の日本語能力に応じたテキストを用いて実施することにより、生徒は学習意欲を向上・維持させることができた。 ・・・他将果市の教員と教材開発や指導方法について情報交換を行い、入日本語指導の具体的な政組に関する情報を得ることができ、本学級での自主教材作成に生かすことができた。 ・・年度末に生徒作文集 あしたと作成し、日本語学習のまとめとした。毎年作成している作文集なので、昨年度成りものと比較して読むことで、自分自身の成長を感じる機会となって ② 学びの発表の第 ・ 「ショ」・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
	岸和田市教育委員会	・学習指導に関すること・学校・学級経営に関すること	日本語会話が十分でない外国籍生徒が増えている現状がある。このことから、個々の生徒の状	・学習の基礎となる日本語の習熟度に応じて、1コースを3分割にするなどきめ細やかな指導を行った。出来るだけ複数の教師を配置するなどの工夫を行った。また個に応じた教材を準備するなど丁寧な指導を行った。 ・小学校・中学校の国語の学習指導要領を基本としながら、日常に関連づけた日本語や生活ですぐに役立つことを目指した教材を利用するなど工夫した。

<u> </u>			夜間字級の充実・改善等への取組事業」事業完了報告書				
	受託先		調査研究のねらい	調査研究の成果			
		・学習指導に関すること	【大阪市立天満中学校】(学習指導に関すること)	【大阪市立天満中学校】			
			各教科の年間指導計画にもとづき、生徒一人一人の状況に応じた教材の作成と効果的な指導	(1)本年度の取組について			
			のあり方について研究し、生徒の国語力の向上と基礎的・基本的な学力の向上に資する。	前述のねらいを達成するため、通年に渡る文集の作成を通じて、生徒が自身の心情を表現する教育活動を進めながら、文字や文章を書き記す学習に繋げた。			
			(課題)	①教員研修			
			・高齢の生徒に対する効果的な学習指導	・通年 近畿夜間中学校連絡協議会主催の各教科部会及び委員会への参加			
			・日本語の習得度の低い生徒に対する学習指導	・12月 全国夜間中学校研究大会への参加			
			・高校受験を目指す生徒への学習指導	②情報交換			
			(その課題を持つこととなった背景等)	・通年 近畿夜間中学校連絡協議会主催の行事に参加			
			・年齢層、国籍など様々な背景を持つ生徒が在籍しており、在籍年数にも差のある生徒が同じ教				
			室で学習している。高校受験など明確な目標を持って通学する生徒には、個別の指導が必要で				
			ある。	・教科部会等で得た資料、情報を活用して教材を作成し授業実践した。教科の内容を日常生活での出来事に結び付けて理解の助けになるように工夫した。			
			【大阪市立東生野中学校】(学習指導に関すること)	(2)改善充実の成果について			
	大		生徒の学力実態を正確に把握し、その学力に応じた教育内容と教材を用意するとともに、効果 的な指導方法についての研究と自ら学ぶ意欲を育てる教育活動の研究をする。	・・夜間学級の指導内容に不慣れな新転任の教員にとっては、他の夜間学級との交流の場で情報を得ることが、とても有意義であった。 ・広い生徒層に対応した授業を進めるために効果的であった。			
委	阪		内は旧等力法についての明九と日の子か息似と目での教育活動の明九をする。	「大阪市立東生野中学校】			
訊	市		・	【			
研			・日本語の習得度が低い生徒に適した教科指導	Timiがのねらいを達成するため、本年度は、学習評価と情報収集を柱に次のような取組を行い、実践に結び付けた。			
究			・体育・美術・家庭科の授業での高齢者への教材の工夫	①研究授業			
I	委		(その課題を持つこととなった背景等)	● 1月~ 全教員が各教科の指導案を作成し研究授業をおこなった。教員が相互に授業参観をおこない、生徒の実態に合った教材の準備とその指導方法が適切か等、意見交換をし			
	員			た。今後の教科指導や学習内容の改善、充実を図った。			
	会			②情報収集			
			研究する必要がある。	・12月 全国夜間中学校研究大会京都大会への参加			
			【次頁あり】	教員12名・生徒44名が参加して、交流と意見交換をおこない、自己表現力等の育成方法・教材開発についての情報を得ることができた。			
				③授業実践			
				学習の評価や収集した情報を活用して、学習内容の充実と学習教材の開発をおこなった。そして、より豊かなコミュニーションに必要な日本語の学習を重点的に行うため、文集指導を			
				通じて日本語能力の育成と学習意欲を育てる教育活動をおこなうことができた。			
				(2)改善充実の成果について			
				・文集指導を行うことによって、生徒の内面に深く関わることができ、生徒理解にもつながった。			
				一研究大会の参加によって、生徒の自己表現力の育成や教材の開発について、教員間で研究・考察していくことができた。			
				・きめ細かい指導を継続することによって、生徒の学習意欲の向上に効果があった。			
				【次頁あり】			
		1	1				

受託先		双善等への取組事業」事業完了報告書 調査研究のねらい	調査研究の成果
委託研究工	調査研究事項	大阪市立天王寺中学校] (学習指導に関すること) 国籍や年齢層の多様化、さらに異なった生活習慣などが近年の生徒の主な特長となっている。また、一様に義務教育未修了であり、生活に必要な学か、日本語習得が不十分であるため、生徒のほとんどは、日常の生活・就労に困難を感じいる。本校では、そのよう立生住実態に鑑み、まず日本語表現力を高めるための学習をすることを行い、より豊かな言語感覚の習得を目指す。そのため、基本的な日本語理解を高める指導のあり方について調査研究し、生徒の学力向上に資する。 (課題) ・教科学習に必要な日本語学習指導・日本社会で生活に必要な情報の伝達・日本語でのコミュニケーション能力をつける指導(その課題を持つこととった背景等)・義務教育未修了により、生活に必要な学力、日本語習得が不十分である。 ・就学経験がないため、学習の方法や学校文化が身についておらず、ひいては社会性の欠如につながっている者もい。 。 多様な国籍の生徒同士での人間関係の構築が難しく、また、多くの新渡日者は、日本社会で募重されている場やかな感性に関すること) 電熱度や修学目的の異なる生徒個々の状況に応じた、教材作成及び、より効果的な指導法を調査・研究し、生徒の学力向上に資する。 (課題) ・高齢者に対する効果的な学習指導・日本語の習得度が低い生徒に適した教科指導(その課題を持つこととなった背景等)・・様々な年齢層、国籍、後の異なる生徒が在籍することから、生徒の日本語の習得状況や学習の習熟度に差がある。そのために、効果的な指導方法を探る必要がある。	【大阪市立天王寺中学校】 (1) 本年度の取組について 前述のねらいを達成するため、本年度は、文集「わだち」の製作と詩教材をもとにした群読指導を柱に次のような取組を行い、実践に結び付けた。 ①文集「わだち」の取り組み ・4月 文集「わだち」実施の年間計画を協議し、共通理解した。各中学校夜間学級の文集を収集し参考にした。 ・11月 国語科・学級活動等で「わだち」作成の取組みを行った。 ・2月 「わだち」をもとに「語り合う会」その他で発表・意見交流を行った。義務教育年齢のころに、戦争や貧困、病気、差別、家庭事情等の理由により学ぶ権利を奪われてきた過去を持つ生徒たちにとって、その当時を中心とした自分史を発表したり、それを共感とともに受け入れられたりする経験は、自尊感情をはぐくみ、「生きる力」の源となる。 ・通年にわたり、日本のことばや文化、習慣に触れさせることで、生徒の日本での生活に役立つ取り組みを推進した。 ②教科学習に必要な基礎的日本語習得 ・年間を通して、国語の習熟度別少人数授業と日本語補習を行った。しかし、日本語指導専門の教員がいないので、指導方法や教材活用など、指導に対する限界も見られる。 ・12月 全国夜間中学校研究大会京都大会に全教職員が参加。全国から集まる参加者や教員との情報交換を通して、先進校の取り組みを学ぶとともに本校での取り組みの特質を学び、今後の本校のあるべき姿を模索した。夜間学級の法制化が推進されている今、特に東京の先進的な取り組み内容が印象的であった。 ③授業実践 ・1・2学期に昨年度までの「わだち」を教材として、教科指導・学級活動に活用した。 ・生徒の学力差、年齢差に応じて、習熟度別少人数授業や入り込みを行った。 ・国語の時間に詩の教材に触れさせるとともに群読等を行ったり、国語以外の教科でも日本語や日本での生活に必要な文化・情報などについて学習させたりすることで、細やかな情感の感得、日本語の表現力の向上に努めた。

・学習指導に関すること 【東大阪市立長栄中学校】 本学級に在籍する生徒は年齢層も幅広く(20歳から80歳代)、国籍も多様(7か国)である。日本 での在住年数は、戦前からの日本生まれである高齢の生徒もいるが、渡日からの年数が浅い 「新渡日」といわれる生徒数が増えているのが現状である。 また在住年数の違いや渡日の経緯によって、生徒の日本語能力には大きな差がある。そのため 生徒に対しての学習指導には様々な困難があり、生徒個々の状況に応じたきめ細かな指導が 課題である。職員は教材作成に関して、互いに協力しながら調査・研究をしてきている。また地 域に開かれた学校としてのスタンスのもと、様々な学習指導を通して、生徒が自己実現できる喜	ナの学習から始めることとなるが、学習内容の定着を図るため きた。さらに生徒個々に適した教材や指導法についても他府
本学級に在籍する生徒は年齢層も幅広く(20歳から80歳代)、国籍も多様(7か国)である。日本での在住年数は、戦前からの日本生まれである高齢の生徒もいるが、渡日からの年数が浅い「新渡日」といわれる生徒数が増えているのが現状である。また在住年数の違いや渡日の経緯によって、生徒の日本語能力には大きな差がある。そのため生徒に対しての学習指導には様々な困難があり、生徒個々の状況に応じたきめ細かな指導が課題である。職員は教材作成に関して、互いに協力しながら調査・研究をしてきている。また地では毎月定例としての職員会議と校内研修、及び太平寺中夜間学級との合同研修を位置付け、学校行事や日程の調慮事項についての検討や研修に努めてきている。特に日本語学習において、初歩的な生徒については、ひらがなやカタカラに、視聴覚教材やICT機器の活用も工夫してきた。また丁寧な反復学習や有効な教材提示の仕方にも職員全体で研究してきた。また丁寧な反復学習や有効な教材提示の仕方にも職員全体で研究してきた。また丁寧な反復学習や有効な教材提示の仕方にも職員全体で研究してきた。中の教材をはじめ、調査研究を続けることで研修を重ねてきた。ニューカマーの生徒に対する指導だけでなく、日本行徒に対しては、学齢期に学校に行けなかった経験や思い、戦前・戦後の混乱や被差別体験をひもとき、自らの言葉で文章においては、校区にとどまらず、多くの昼間の小中学校とからの交流会の要請を受け、本年度何回も交流会を実施できた。	ナの学習から始めることとなるが、学習内容の定着を図るため きた。さらに生徒個々に適した教材や指導法についても他府
びいた実施を味われ、自たに深いを持てる主要に成長させたい。そして「生きた」日本語の表現 がお客についたことものはいた。とは、「東大阪市立太平寺中学校】 「東大阪市立太平寺中学校】 「現在、様々の国体を解析、様々な人生経験を終土生後が、集まっている。その中で、生体の 素焼り及び窓で、省グサロ本も能力の向上と図ることをおいとし、高型の在日音館が入り 生化の必要と対所するが、は、カイヤ日本も能力の向上と図ることをおいとし、高型の在日音館が入り 生化の企業を対しまながある。とは表面で国際と考慮に入れたでは、おまたでの必要を判断するとなった。またの一般を対している。またが表面であり、またによる主な情報が表面であるとで、表現は、男性、受害などの様々であり、「生き症 のながら、状況に応じた効果的な指導方法・投業改善を研究することで、放射に対している。 国語・年終、生活症、子智経地、文化などが多様化している集団の生徒しとりしとりの理解を実 めながら、状況に応じた効果的な指導方法・投業改善を研究する。 「東大阪市立太平原の別は多か。」 「東大阪市立太平原の別は多か。」 「東大阪市立大学の世界の本にいた達成するため、昨年度同様、教理員研修の定例化と内容の充実、研修・講演会、公案行事で ての実験 日本との中学生」の編集・刊行に取り組んだ。 の実験 日本 ・ 大阪 教育 日本 ・ 日本 ・ 日本 本の 大阪 教育 日本 ・ 日本 教育 日本 学 日本 ・ 日本 教育 日本 ・ 日本 教育 日本 学 日本 ・ 日本 教育 日本 日本 ・ 日本 教育 日本 ・ 日本 ・ 日本 教育 日本 ・ 日本 ・ 日本 教育 日本 ・ 日本	でいる。そのた。また夜間学級における学習の成果として、地域住民の文の思いが現代の若い児童・生徒たちや地域住民に驚きと感動・出会いにもつながっていると言える。 おとなの中学生」としてまとめた。この取り組みは、生徒個々のいでもらい、夜間中学生の思いを伝え、夜間学級の存在意義を正人」として、今の児童・生徒たちに「平和の尊さ」や「学ぶことの等の実施、日本語指導の研究と推進、そして表現力の成果としたさん抱えている。公共機関、医療機関等本人ことだけでなく相談が頻繁にある。本来、行政の窓口の仕事であるものでは、が生徒の要望に自主的に応え、休日などにも支援をすることは本での生活で共通する話題を工夫しながら、それぞれの日本でができた。 本での生活で共通する話題を工夫しながら、それぞれの日本でができた。 校内研や教科研で検討してきた。また、長栄中との合同教科とじることができるようになる。読むだけでなく書くということへの

受託先	調査研究事項	調査研究のねらい	調査研究の成果
人尾市	・学習指導に関すること ・生徒指導に関すること ・生徒指導(日本語指導)に	が困難な者も多い。それぞれの生徒の生活上の課題(家、部屋の借受の困難さ等)、社会上の課	○教育課程にのっとった授業の前段階としての日本語指導の充実のために取り組んだこと。 ・7組~4組までを国語(日本語)主体の過程で編成し、国語(日本語)習得の個々の生徒の状況に応じて7組→6組→5組→4組と進んでいく。前期・後期の2期に分け、半期ごとに学級編成を行った、可能な生徒は半期途中でも進級させた。学級編成に関しては教師の編成会議ともに個々の生徒との面談を重視している。 ・3組~1組では本来の中学校教育過程での編成であり、個々の状況により個別の指導を工夫した。 ・日本語指導は、クラスごとの指導目標を体系化しているが、その体系の再検討に着手した。 ・日本語指導力の向上のために、昨年度に引き続き大阪YWCAの日本語講師伊東和子氏にお願いして、日本語指導の教授法を学び、同時にお互いに指導する外国籍生徒の現状について情報交換を行った。 ・教材は全て自主教材を使っている。教員間で教材の紹介をし意見を交換し、研究授業で指導法の改善を試みている。また会議、打ち合わせにより各クラス、個々の生徒の学習状況、進度状況、参考にしている文献の長所・短所の情報交換を行い、効率よく学習が進むようしている。 ○個々の生徒が抱える生活上の課題、生活指導を含む課題解決のための取り組んだこと。 ・総合学習の時間を利用して、日本社会での生活習慣・社会常識・マナー・ルール等を指導した。 ・進学を考える生徒にこれから道筋をアドバイスした。 ・仕事上のトラブル等に対する相談活動を行った。 ・義務教育期間中の子どもを持つ生徒に子どもの学習補助に対するアドバイスを行った。
1 1	・生徒指導に関すること	①第三中学校夜間学級には主に日本人、中国・台湾人、韓国・朝鮮人が在籍している。その中で日本人、韓国・朝鮮人は、高齢化のため病気に悩む者が多い。また中国からの引揚帰国した生徒や新渡日の生徒が約50%を占める。この引揚帰国・新渡日生徒は、日本の義務教育の学習内容を理解する以前に「日本語が話せない問題」を抱えている。以上の現状において、これら生徒の抱えている諸問題解決のための効果的な学習指導・教材のあり方や生徒指導のあり方について研究し、生徒の抱えている諸問題解決に資する。②昨年度、夜間中学等義務教育拡充議員連盟が第三中学校夜間学級を訪問し交流会をもつこ	上記のねらいを達成するため、以下の取組を行った。 ①中国引揚帰国・新渡日生徒に対する取組 ・第三中学校夜間学級は今年度、5学級編成であるが、中国引揚帰国・新渡日生徒の在籍する学級では、通常学級の授業に言葉の問題でついていけない生徒が大部分であるため、今年度も帰国間もない生徒(基礎A1)、初級(基礎A2)、中級(基礎B)、上級(基礎C)の4コースに分けて分割指導を行った。 ・中国引揚帰国・新渡日生徒指導のために翻訳・通訳(行事を行う際、必要に応じて中国語が堪能な講師やボランティア)を活用した。さらに、毎日の授業前に中国引揚帰国・新渡日生徒を一室に集め、1日の予定や学校生活のルール・マナー等を確認した。 ②小・中・高校生・社会人等との交流に関する取組 ・第三中学校夜間学級の存在をより多くの人に知らせていくと同時に、自己解放や相互理解を深める等、より効果的な学びを探るため、今年度も、鳥取県立倉吉西高校、島根県横田中学校をはじめ、大東市や守口市、茨木市の小中学校等と交流を実施した。

<u> </u>	受託先		善等への取組事業」事業完了報告書 ┃ 調査研究のねらい	調査研究の成果
		・学習指導に関すること	様々な年齢層や国籍の生徒が在籍しており、高等学校への進学を希望する生徒も増えてきてい	
		・生徒指導に関すること	る。また、若い世代の新渡日生徒の割合が増え、生活習慣等の違いによりお互いを理解し、良	○学習諸活動における生徒理解
			好な人間関係を構築することが難しい現状がある。	■智熟度別学習に取組むことで生徒の学習に対する意欲を高めるため、生徒一人ひとりの学習能力や生徒の思いを把握するために小テストや面談を実施し、コースを決定した。
				国語は、昨年度に設置した基礎の基礎を学ぶコースで力をつけることができたため、5コースから4コースに戻し、日本語でのコミュニケーションに課題がある新渡日生徒を中心に初級
				文法を学ぶコースから、中学校国語の内容及びその発展的な内容までも網羅するコースまで、習熟度別での授業を展開し、複数の生徒の中でコミュニケーションを取りながら学ぶこと
			題であると考えている。	ができた。
			そこで、国語・数字におけるさの細かな指導方法の工夫改善、コミュニケーンヨン刀を高の、良好 な人間関係を築くためのカリキュラム及びコース編成について研究するとともに、総合的な学習	また、とよなか国際交流協会との連携を密にすることで、年々変化していく生徒の国籍や年齢構成に、より的確に対応することができ、外国籍生徒の実態を踏まえた授業づくり等にとて
				もは立った。 数学は、1析の足し算・引き算を学ぶコースから中学校数学の教科書にある内容を学ぶコースまで、習熟度別の3つのコースを設定し、きめ細かい指導を行うことで学習の定着が図れ
			の時間時にありる主体の自身恐惧を高める取組のについて研究し、主体一人のとりが安心して	数子は、「何のたし昇・7」で昇で子ふコーへから中子牧数子の教件音にのも内存で子ふコースまで、自然反加の3 フのコースで設たし、その細かい指導で1] フェとで子自のた相か凶れ ト
			T *** (XIP) T ***	」に。 国語・数学とも生徒の実態に応じた年度途中でのコース変更など柔軟に対応するとともに、習熟度別に分かれたコースでのティームティーチングを実施することにより、生徒の実態に合
				わせたよりきめ細かい指導を行うことができ、学習の定着を図れた。
				さらに、年間を通じて、相互の授業を見学し、話し合う等の授業交流が、教職員一人ひとりの授業力向上に効果があり、きめ細かな指導方法について、さらに工夫・改善を加え、より生
				徒の実態に即した教科指導の在り方を研究することができた。
				学習教材では、個々の生徒の生活実態に即した日常生活に活かせる内容を大切にし、生徒が達成感を得られるような教材作成を工夫したことにより、学校で学んだことが、日々の生
				活の中で役立っていることが実感でき、学習意欲を向上させるとともに、学習内容を定着させることができた。
丢				学習したことが定着するとともに、生徒の学習意欲が向上し、自ら高い目標に取組む姿が見られるようになった。
託				学び、生きることに自信をつけた生徒は、生徒間や教職員との良好な人間関係を構築することができるようになり、極めて大きい成果を得ることができた。 ・3月 校内研修
研	豊中			さら 秋内切形 講師 金 相文 (とよなか国際交流協会事務局長) 「豊中における多文化共生の取り組み~国際交流センターの活動から~」
究	Ψ ±			日本 10人 (こともの) 自然 2 加加 2 年 3 加 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2 2
I	נוי			授業開始前や30分間の休憩時間には、できるだけ教職員も生徒とともに時間を過ごす中で、生徒の状況を把握し、生徒どうしをつなぐ会話を心がけた。10月の校外学習や周年行事
				へとつないでいくことができた。
				創立40周年の記念行事では、在校生の発表として朗読劇を堂々と演じるとともに、卒業生による記念講演「私の人生と夜間中学校」を聴くことができ、生徒、教職員にとって大いに学ぶ
				ことができた。
				授業では、家庭科で調理実習を行い、料理の得意な生徒は活き活きと授業に参加し、お互いに協力しながら、とてもいい雰囲気の中で授業を行うことができた。美術では油絵に取組
				み、集中して作品づくりに取組むとともに、教師の支援のもと、自分の作品が少しずつ目指すものになっていくことに大きな達成感が見られた。 3学期の校内作品展では、国語・数学・理科・美術・技術家庭等での成果を広く一般にも周知する機会となり、周りからの評価を受けることで、生徒が達成感を味わい、さらなる学習意欲
				3子朔の校内作品展では、国語・数子・理科・美術・技術家庭寺での成果を広く一般にも周知する機会となり、周りからの評価を受けることで、生徒が達成您を味わい、さらなる子首息欲 の向上へとつなげることができた。
				ロ常の会話や、授業中にみんなで話し合いながら何時間も、何日もかけて一つの作品に取組んだり、お互いにいたわりながら体育で体を動かしたり、自分で考えや意見を出し合い、共
				同作品を作り上げたりする中で、人のことを思いやり、一つのことに集中する根気が生まれ、自分に自信が持てるようになるともに、コミュニケーション力を高めることができた。
				また、昼間部の児童・生徒との交流を積極的に行うことで、夜間学級生徒の自己肯定感を高めるとともに、昼間部の児童・生徒にとって、学ぶことの意義を伝えることができた。
				・10月 創立40周年記念行事(在校生発表)
				1・12月 豊中市立中豊島小学校(5年生)との交流
				-1月 校内作品展、第五中学校生徒との交流
				•2月 近畿夜間中学校連合作品展
				○夜間学級における取組み資料の整理・活用
				これまで蓄積してきた取組みの記録であるフィルムネガをCD化し、記録として残すことで、振り返りを行った。 生徒は、これまでの取組みを知ることで、自分たちのやるべきことが自覚でき、よりいいものを創っていこうとする意欲へとつながっていった。
				工作はな、ピカルカ しいがが何でででがっていまして、ロガルウツ ドダ・トロニア 日見 して、カブル・ル・ログを削りていたしてする意味・トロンはがっていた。

平成	27年度	中学校夜間学級の充実・改善	<u> 善等への取組事業」事業完了報告書</u>
	受託先	調査研究事項	
		【神戸市立丸山中学校西野	【神戸市立丸山中学校西野分校】
		分校】	在籍生徒の国籍及び年齢層の多様
		学習指導に関すること	中国帰国者の呼び寄せや結婚等でき
		・個に応じたきめ細かな学	中国籍、ベトナム籍その他の若い来
		羽化道汁の町売	段はぜって この印化に対して「何ん

進める研究。

・地域に関かれた学校

「夜間中学校の存在」を周

展開及び広報活動の拡充。

・地域や定時制高校との交

流を深め、進路指導を推進

学習指導に関すること

的に推進する。

進する。

語別に日本語学習を系統

・基礎学力の定着を目指し

た学習指導法の研究と実

·辞書や電子辞書等を活用

し、自主的な学習を推進す

・定時制高校と交流を深

め、進路指導を効果的に推

・公開授業を実施し、本校 の実践内容や授業の様子

などを内外に伝える。

の多様化が進展している。ここ数年の傾向として、在日韓国・朝鮮、 婚等で来日した生徒にとどまらず、就労ビザで入国した家族による 若い来日者の増加が目立つ。これらの生徒たちの母国での就学経|り、生徒たちにわかる喜びを実感させ、自信に繋げている。 しているが、本年度も生徒の状況に見合った授業形態の工夫を進める。少人数授業に加え、特 に国語の時間及び理科、社会科の学習内容の中に日本語・識字の学習の時間を組みいれる。 さらに、生徒には書く・読む・聴く・朗読・発表等の機会を増やし、文化発表会での発表、学びの 知させるための公開授業の 記録「にしの」のまとめの発表につなげる。また、日本語指導用に開発した、個々の能力に応じ た教材や資料を系統化し、進度ごとに整理し、研究会・交流会の資料等として、さらなる学力の

調査研究のねらい

【神戸市立兵庫中学校北分校】

定着・向上を図る。

し、夜間中学校への理解・ 生徒の学習言語である日本語運用能力の差が大きいのが現状である。希望生徒に対して始業 認識を深める。 前に1時間程度、日本語指導を行っている。また、長期休業中に希望生徒に対して、学習教室を 【神戸市立兵庫中学校北分 行ったり、生徒の能力にあった宿題を工夫したりするなど、日本語習得に力を入れている。この ことにより、授業内容の理解と学力の定着を図る。

国語(8クラス)・数学(5クラス)・英語(6クラス)のグループに分けた少人数授業を実施し、個々 ・始業前に日本語指導の授 に応じたきめ細かな学習ができるように工夫した。音読・輪読指導を各教科の学習に取り入れ、 業(O時間目)を設定し、母 文化祭や作文発表会で、自分の考えや思いを相手に伝えることができるようになることによっ て、達成感、充実感を与えたい。

課題としては、系統的で効果のある指導法の定着があげられる。また、生徒が自主的に学習で きるように辞書や電子辞書等の教材や機器を多く導入し、学習効果や意欲を高め、基礎学力の 定着を図ることが求められている。

これらの成果を整理保存して、各種研究会での資料とするとともに、より分かりやすい指導や指 導形態の在り方の研究を行い、基礎基本の定着をねらいとする。

【神戸市立丸山中学校西野分校】

①教科打合せ会とクラス編制検討会 ・5教科の授業では、3学年3クラスを学年単位ではなく、生徒の各教科の習熟度を基準に学習集団(A~Fの6グループ)を編制し、少人数授業(3~6人)を実施。きめ細かな指導によ

験は様々で、この現状に対して「個々のニーズに応じたきめ細かな学習支援」の必要性が大きな┃・毎月教科打合せ会を開き、生徒個人毎・教科毎の学習の進捗状況を報告・確認し、学習状況を共通理解している。その結果を受け、1・2学期に計6回全職員によるクラス編制検討会 ・日本語の学習を効果的に|課題である。毎年、授業形態については生徒の日本語の習熟度及び就学経験を中心に検討を|を開き、個々の生徒の学習評価を実施。到達度(主に国・数・英)が向上した生徒は、より適正なクラスへの編制変えを行った。これにより生徒が習熟度に応じて意欲をもって授業に取り |組めるようになった。また、特に1年生では、日本語運用力強化のため、社会・理科の授業を国語に置き換え、日本語・識字中心の授業を展開した。 ②文化発表会

調査研究の成果

・文化・民族・言語の違いを超えて力を合わせて共同作品を作成。「完成した時の喜び」を共有するとともに、達成感を味わった。また、舞台演技でも協力して演技や出し物を創る過程で 共同体意識や和の心を育成した。

・ここ数年、丸山中学校吹奏楽部による演奏と太田中学校の1年生全員による合唱があり、その迫力あるステージを生徒も楽しみ、互いに共生・共感を育む場となっている。

・生徒の主体性を育てるために、舞台の司会・進行は自らの手で行った。

③紀要「にしの」の作成

・自らの体験を作文に綴ることを通して自己を振り返り、学ぶことの喜びと素晴らしさとを実感し、夜間中学で生活することの「幸せ」を確認した。

・作文発表会で、様々な年齢・国籍の仲間の体験や思いを聞き合い、読み合うことで仲間としてお互いの理解や共感を深める場を持った。

4 准路指導

入学時の動機調査では「教養・学力を身につけたい」、「日本語を習得したい」が主たる動機となっていた。しかし、3年間の学習を積み重ねるにしたがって、年齢による体力の不安や 日本語の習得の難しさを感じながらも、分かることの喜びや自信から、さらなる学習の継続・発展、資格の取得等に強い関心を持ち、学年途中から定時制高校への進学を希望する生徒 が増える傾向にある。

・進路学習では、高校側の理解と協力を得ながら、3年生だけでなく、1・2年生の希望生徒にも定時制高校の学校体験・見学会への参加を呼びかけ、高校での学習や生活についての 理解を深めることにより、進学への不安を取り除くことができた。

⑤交流活動

・本校の丸山中学校生徒会を中心として「クリスマス会」「餅つき大会」を実施、職員はもとより、生徒同士の交流も図ることができ、本校・分校がより身近な存在となった。

「3年生を送る会」では、太田中学校生徒会と交流。また2学期には太田中学校の3年生全員の生徒を対象に分校生が体験談を語ったり、質問に応えたりするなど、より活発な交流を 通して夜間中学校に対する理解が深まった。

・神戸識字交流会(公民館7館・定時制高校2校・夜間中学校2分校・識字教室6教室)に、本年度も作品出品と代表生徒の体験発表という形で参加。同じ悩みや共通体験を持つ人との 交流や他の団体の取り組みについて知ることで「識字」に対する多くの意見や考え方にも触れる機会となった。

・従来、生徒の家族を対象として実施してきた「授業公開」を今年度より「夜間中学校の存在をより周知する」という趣旨から、神戸市内の全公立小中学校へも参観を呼びかけ、特に「若 い教師」への参観を促した。生徒が学んでいる姿、教師と生徒が一体となった学習は、若い教師たちに「学びの原点」について考える機会を提供し、また生徒たちにとっても大きな励み

・兵庫中学校北分校や尼崎市立成良中学校琴城分校と合同職員研修を実施。効果的な学習指導方法や教材等の意見交換を行い、今後とも継続して共同研究を行っていくことを確認

「開かれた学校」として、希望に応じて市内外の教育関係者や行政・立法関係者、また広く一般市民等々にも研修機会の場の提供を行っている。今後とも夜間中学校に対する理解・認 識を深める機会として積極的に受け入れていきたい。

⑥タイムリーな職員研修の実施

・研修1:本校における道徳の取り扱いについて

研修2:評価について

・研修3:兵庫北分校との交流会

•研修4:道徳授業模擬演習

・研修5:形式卒業生の受け入れについて

・研修6:心肺蘇生法について

職員構成10名という小規模校だからこそ可能となる、西野分校の現状を踏まえたタイムリーな内容での全職員参加の研修会を実施。

【神戸市立兵庫中学校北分校】

①学習指導の充実

・授業理解を深め、基礎学力の充実を図るために、授業前に「0時間目」と称して特別学習(約1時間)を実施。新渡日者に対しては、「みんなの日本語」を教材として活用し、個別指導を 行った。YWCAから日本語指導の支援として講師を招き、本校の教師と共に指導することで教授法の体得を図るとともに、生徒の日本語能力を向上させることができた。

・国、数、英について習熟度別にグループ分けを行い、少人数授業を実施、個に応じた授業ができるように心がけた。

・日本語の書く力を高め、日本文化を理解するために、国語の時間だけではなく総合の時間も利用し書道の練習に取り組んだ。その成果を文化祭で発表した。また、3学期の始業式に は、全員で書初めを行った。作品を校内に展示するとともに、優秀作品は書道展にも出品した。

・日本語指導研修やICT活用研修、「やさしい日本語」研修などを行い、授業改善に役立て、よりわかりやすい授業の推進に努めた。

・自主的な学習意欲の向上を目指し、夏休みに希望者に夏季学習会を実施。個別プリントを準備し、基礎学力の向上を図った。

・成良中学琴城分校、丸山中学西野分校と職員研修を合同で実施した。授業方法や内容、課題等について意見を交換し、お互いの良い点を取り入れるように努めた。 ②教科打合せ会

・全クラス、全授業で複数指導を実施しているが、よりきめ細かな個別指導を可能にするため、教師間の連携を密に毎週教科打合せを行い、共通理解を基に指導を行った。 ③校外学習

・春は、須磨水族園、秋には姫路方面(アサヒ飲料・姫路城等)の校外学習を実施。学活・社会・理科の授業等で資料・映像・インターネット等を活用し、きめ細かな事前・事後学習を実施

見学地についても、観光地だけではなく、学習により役立つ工場見学も取り入れた。

④兵庫中学校本校との生徒交流会

・本校生徒会を中心として、交流会を実施。夜間中学校の歴史・現状の説明・紹介を行った。最初に各教室での分科会を実施し、自己紹介後、共に学習をした。次に、物つくりやゲーム を一緒に協力しながら取り組んだ。最後に質疑応答の時間を設定し、相互に質問や意見交換を行うことで交流を深めることができた。

⑤運動会

・今年度も兵庫中学校本校の教員の積極的な参加、協力を得て、ひとつの競技を生徒、本校職員、分校職員が協力して行い、ゴールした時の達成感を互いに共有し、心がふれあえる 場となった。

⑥文化発表会

・展示では、年齢・国籍・民族・文化の違いを乗り越えて、習字、美術、理科、技術家庭科の授業で制作した作品を展示し、達成感や充実感を体感することができた。

・舞台では全生徒による唱歌の斉唱とアルトリコーダー、ハンドベル、ギター、キーボードによる合奏をすることによって、互いに協力する和の大切さを味わうことができた。また、3年「発 見!日本でSHOW」2年「北分校からこんばんは」と題して、個々の生徒がそれぞれの体験や学習してきたことを発表することで互いの思いや考えを伝えることができた。また、1年生 は「朗読 はなさかじいさん」を通して日頃の日本語学習の成果を披露することができた。

・本校の文化祭にも作品や夜間中学校の紹介を展示した。また、展示見学も行い、より幅広い交流となった。

⑦作文発表会

・様々なテーマを通して自分の考えや思いを作文で表現し、各学年の代表生徒が作文を発表した。共に夜間中学で学ぶ生徒間の理解と共感を深めることができた。 ⑧神戸識字交流会

・作品出品と代表生徒の体験発表を行っている。定時制高校、夜間中学校、識字教室で学ぶ方々と交流した。また、日本語の読み書きに悩みを持つ方々と思いを共有することができ

市

	受託先	調査研究事項	音等への取組事業」事業元 <u>「</u> 報告書 調査研究のねらい	調査研究の成果
委託研	尼崎市教育委員会	学習指導に関すること(日本語)	中国から帰国した生徒や来日した外国人生徒の増加に伴い、日本語の初期指導が急務である 現状の中、生徒に適した日本語指導教材の作成が必要である。本校の生徒の実態に即した、独 自の日本語指導補助教材を研究し、作成するとともに、教材の使用を含めた効果的な指導方法 を研究することにより生徒の日本語能力及び教員の指導力の向上に資する。	
完	奈良市	・学習指導に関すること	本校の生徒は日本国籍だけでなく中国・韓国等の多様な国籍を有し、その来日の時期や理由も一律でないことから、日本語の習熟度や学習状況も様々な生徒に対する学習指導が課題であると考えている。そこで生徒一人一人の学習の状況を的確に把握する方法及び個に応じた指導の在り方について研究することで生徒の学力向上に資することをねらいとする。1年間の学習のまとめとして文集「かすが」を作成する。	・在籍する生徒を出身国や来日の理由ごとに以下のようにグループ分けし、それぞれのグループの日本語の習熟度に応じた日本語指導を実施した。

平成27年度「中学校夜間学級の充実・改善等への取組事業」事業完了報告書

ſ	受託先	調査研究事項	調査研究のねらい	調査研究の成果
אחוויים אין	天理市教	学習指導に関すること 「生徒の相互理解と結び	本学級では、戦争・差別・貧困・病弱・障害などが原因で、学齢期に教育の機会を十分に保障されなかった人たちや戦後中国に取り残され、その後帰国した人たちとその家族、結婚や仕事で主にアジア・南米地域から渡日した人たちなどが学んでおり、民族、国籍、母語、文化、生い立ち、価値観、学習歴など多様な背景を持った人同士が、共に学校生活を送っている。本学級では、「学ぶことは、生徒が自らの人権を回復していく重要なプロセスである」と捉え、成人市民としての生徒が学習によって自らの生活課題に取り組み、自尊心を回復し、積極的に社会や人とつながることができる力を高めていてことに重点を置いた学習を進めている。その学習目標の達成には、様々な違いを持った生徒が「自己と他者の違いを知り・理解し、認め合う」ための教室活動や教材の工夫が大切である。またそのためには、まず教員自身が夜間中学の社会的な存在意義と特有の教育活動の目的・方法、生徒の実態を十分理解することが必要である。そのため、今年度は次の点について研究を行う。 *多様な違いを持った生徒と一人一人の関係性を深めるための教材作りとその活用の工夫 *上記下線部についての職員研修 *本年度の調査研究取り組み実施状況	本学程度の調査研究即り組入実施状況 「16月24日の自身会議におい、本年度の調査研究内容の一つである「多様な違いを持った生徒一人一人の関係性を深めるための数材体リとその活用の工夫について良体的な研究の進め方について検討を行った。その結果、ことなる社会的背景を持っ致るの生徒の生活性文及び制き取り生業材にして、生徒相互の関係を深めるための数材集を作成することになった。本校の生徒の学習を使いきたい。本校の生徒の学習をはいるない。本校の生徒の学習を使いませらで参考し、以外なのないものの、学習を信じた、「法学表記にふりがなる代けた物味でもの学習を使いました。その主徒の表したのの数材集の目を持つ歌るの生徒の主法性文及び制き取りまませらで表し、人がなのないものから、学習を優に成し、漢字表記にふりがなる代けた物味でもでは、株人年の単音を教材集に取り上げ生性きた人一人人に自分とと教材に立つもらうのに、となんこととかんなご書のまた。とかいた時におい、漢字表記によりがなる代けた物味でもでは、教材集の温度を教材集に取り上げ生生徒も人一人人に自分とを教材に立つもらうのに、となんことをみんにつきることもから、お助しいから移れ、意見を求めた上で内容を考えた。数材集は学期末をかどに予成させ、2学期にもクラスでの授業で、クラスの授業で、使うの人物を選集をデータを存む起から入でしたをみんにつきることをあんだ。また、作成教材集のデータを存む起から力での個々の生性も合わせて活用をした。また、作成教材をラータを存む程を対象しての個々の生性も合わせた数材の周知工用チータを作成するため、イディアにデータを記しももの場での他の生性も合わせて活用をした。また、作成教材をラータを存む相互理解を保すための作文集で取り上げた生徒も合め、以下の日程で作文券表会を実施し、生徒の相互理解を深める機会を設けた。当初は、3回の勇義会を予定していたが、生徒の相互理解を促すためでは大力にある。とは一般で大きの選を持ていた。とは1月28日と生活作文券表会と選背落 あい人たちに伝えたしと、後田でサータ 実にいた時の思い出 長澤森屋 一治校外学習 金熊珍 満蒙開拓平和記念館を見学して 3教員自身が区間学級の社会的ないな時で学を指すの教育活動の目的・方法、生徒の実施を十分理解するための研修を行った。 〈1月2日と生活作文券表会と 超消等 あい人たちに伝えたした。後の日本の日本を対しついての見談を深めるための研修を行った。〈1月2日と生物検察)系表の即や学の展立であるのよりの研修を行った。〈1月2日と生物検察)系表の関ロ学の原立であると対しての場合を深めるための研修を行った。 〈1月2日と生物検察・系教育の自己を関ロ学の歴史を関いを関ロ学の原立であるといの研修を行った。 〈1月2日と生物検察・系教育の事で対したり、対路を対したり、表のでは、対しまのでは、大力では、大力では、大力では、大力では、大力では、大力では、大力では、大力

	受託先	調査研究事項	調査研究のねらい	調査研究の成果
			【広島市立二葉中学校】(学習指導に関すること)	【広島市立二葉中学校】
			本校の在籍生徒は、ほとんどが中国からの帰国者・入国者と諸外国から就労や結婚などのため	
			に人国した者である。10代から60代までと年齢層が広範囲にわたり、さらに字省歴も異なる現状において、日本語の習熟度も違う生徒への教科指導が課題であると考えている。	上記のねらいを達成するため、本年度は、教員研修と情報収集を柱に次のような取り組みを行い、実践に結びつけた。 ①教員研修
		究」	にあいて、日本語の旨然度も建り生使への教科指導が詠起であると考えている。 これらのことから、生徒一人一人の状況に応じた効果的な指導や教材の在り方について研究	①教具研修 •4月 第1回研修会
			これらのことから、主使一人一人の仏流に応じた効果的な指導や教材の在り方について研え し、生徒の学力向上に資することをねらいとする。	「4月 第 1回 切形を云 指導者全員で研修を行い、本年度の生徒状況を把握するとともに各学習グループにおける各教科の年間指導計画を立てた。また、評価方法について共通理解を図った。
			(課題)	1月 第 2 回 研修会 1 、
			・日本語の習熟度が低い生徒に適した教科指導	個々の生徒の学習状況や習熟度等について情報交換を行い、生徒一人一人の実態を把握し、教科の指導法や教材作成について検討し、学習指導や学習内容の充実・改善を図る場
			・学習の習熟度に差がある生徒への教科指導	とした。また、評価規準などについて研究を行った。
			・母国語が不十分な生徒への日本語指導及び教科指導	-10月 第3回研修会
			・日本語学習から教科学習を主とした学習へのスムーズな移行	前期の学習状況の確認と生徒状況の把握を行い、後期の取組内容の確認を行った。また、評価方法についても再確認した。
			(その課題を持つこととなった背景)	・2月 第4回研修会
			・10代から60代までと言う幅広い年齢僧、修字年釵の遅い、また日本での滞任期间・生活状況などの違いにより、各生徒の日本語習得状況や学習の習熟度に差がある。(参考資料1参照)	年間カリキュラムや評価、学習指導、生徒指導など、各項目について今年度の成果や課題を出し合い、意見交流を行った。 ・3月 第5回研修会
			などの違いにより、台生徒の日本語首侍仏沈や子首の首然度に左がめる。〈参考員科T参照〉 ・中国語の読み書きが困難な生徒は、中国語の解説書も役に立たず、理解することが難しい生	
			を持ち、これが、	2情報収集
			・日本語学習を終え、教科学習が主になると学習意欲が低下する傾向の生徒もいる。	12月 京都府京都市立洛友中学校夜間学級を視察した。
			以上のことから、日本語学習から教科学習への効果的な指導方法を探る必要がある。	国語・社会・数学・英語の授業見学を行うとともに、見学後は生徒とも交流した。また、他校の教員との情報交換を通して、補助教材の作成や指導方法についての情報を得ることができ
			【次頁へ】	t
_				③授業実践
委				一研修や収集した情報を活用して、生徒の実態に応じた教材を作るなどしてわかりやすい授業づくりに努めた。また、日本語の理解力や学力差の大きい授業では、個々にあったプリント
託研	広			を用意するなどして、個々に応じたペースで学習ができるようにした。 また、外部講師による指導や作文発表会など様々な体験を通して、より実践的な日本語に触れさせ、学習意欲の向上に努めた。
究	島			また、外部時間による担導や作义光衣云など様々な体験を通して、より夫成的な日本語に触れさせ、子音息欲の向上に劣めた。 •音楽(特別授業)
ΙΊ	市			音楽: はいがなれた。 音楽講師を招き、歌やいろいろな楽器演奏の鑑賞、楽器の体験、講師の先生と一緒に日本語で歌を歌うといった学習をした。さまざまな活動を通し、音楽の楽しさや素晴らしさを深く実
				感でき、その後の学習への意欲を高めることができた。
				•作文発表会
				日本語のレベルに合わせて作文を書き発表した。「書く・話す(読む)・聞く」という活動で、日本語を話すことに自信をつけさせることができた。縦書きに書くこと、読むことに慣れさせるこ
				とができた。
				(2)改善充実の成果について 数別投資にないては、数別担任で名誉習が、、プローに強した数けたできることにより、生体の実施にもった投資を行うことができた。としたい時代を数けられて管理の実を関
				・教科指導においては、教科担任で各学習グループ・個人に適した教材を作成することにより、生徒の実態にあった指導を行うことができた。より身近な題材を教材として学習内容を取 り入れることで、生徒の興味や理解度を高めることができた。
				り入れることで、主張の英味や理解度を高めることができた。 ・日本語学習の段階から教科の学習をするということは定着しつつある。教科の学習にも積極的に取り組む姿勢が見える生徒もいる。学習内容を深めることができ、日本語にも広がり
				「おみえてきている。
				・日本語の単語学習や漢字学習では、パワーポイントや絵カード等を使いバリエーションをつけて学習した。繰り返し学習することで覚える単語量が増えた。また、非漢字圏の生徒に
				は、漢字と絵カードを同時に提示して学習をすすめたことで覚える漢字も増えた。理科では、ビデオ教材を取り入れながら授業を進め、興味を持たせることができた。ICTの活用は、生徒
				がわかりやすく理解しやすいので有効であった。今後も積極的に活用したい。
				・学習内容や生徒状況について情報交換を行うことにより、教材作り等に役立てることができた。また、共通の指導内容を確認して授業を進めることで、繰り返して学習することが多くな
				り、力をつけることができた。
				・出席が安定している生徒については、個々の力に応じた教材を提示することで、集中して学習に取り組め順調に学力が向上する。しかし、健康面や仕事、家庭の事情などで出席が安 プにない生徒も多く、計画通りに学習を進めることが難しかった。欠席生徒への学習支援の方法や対応は今後の課題と考えている。
				たしない土徒も多く、計画通りに子首を進めることが難じかつた。火席土徒への子首又接の方法や対応は当後の誄超と考えている。 ・日本語の習熟度の差も大きいため、教科学習の習熟度の差も大きい。限られた教員数と時間数の中で、教科学習での習熟度別授業をどのように実施するかが今後も課題である。ま
				」では本品の自然度の左も大きいため、数行子首の自然度の左も大きい。限ちれた教育数と時間数の子で、数行子首での自然度が放棄である。今後も指導法のさらなる工夫・改善を図る した、高校受験を希望する生徒と希望しない生徒を同じ学習グループで編成せざるを得ない場合、使用教材等十分な検討と配慮が必要である。今後も指導法のさらなる工夫・改善を図る
				ことが必要である。
				[次頁へ]

f			善等への取組事業」事業完了報告書 ┃ 調査研究のねらい	調査研究の成果
	受託先	調査研究事項	調査研究のねらい 【広島市立観音中学校】(学習指導に関すること) 在籍生徒のほとんどが中国及びネパール等外国からの帰国入国者であるため、中学校教育課 程の教科指導を行うには、ある程度の日本語指導が必要不可欠である。また、生活言語レベル の日本語だけでなく、教科学習に必要な学習言語としての日本語を習得させるための指導の工 夫が必要である。さらに、教科指導を通した日本語指導について、10代から70代までの幅広い	上記のねらいの達成を目指して、本年度は次のような取り組みを行い、実践に結びつけた。 ①教員研修 ・4月 第1回研修会
יום עם אין יום אין דיין יום אין	上		夫が必要である。さらに、教科指導を通した日本語指導について、10代から70代までの幅広い年齢層や学習歴に違いのある生徒個々の状況に応じた補助教材の作成と指導方法について調査研究し、生徒の学力向上及び定着に資することをねらいとする。 (課題) ・日本語の習熟度が低く、また学習速度も遅い中高年生徒に対する効果的な学習指導・継続的な登校が困難なため日本語の定着度が低く、初級後半レベルの日本語学習が難しい生徒に適した学習指導・日本語学習を主とした学習段階から、教科学習を主とした学習段階への移行・教科指導を通した日本語指導(その課題を持つこととなった背景等)・年齢、母国での学習歴、来日後の生活環境、出席状況等までも異なるさまざまな生徒が、少人数グループでとはいえ、一斉授業で日本語入門から学習するため、生徒間の日本語の学習速度や習熟・定着度には大きな差がある。(参考資料添付)・未就学やそれに近い実態のため中国語の読み書きすら困難で、翻訳解説書中国語版が学習	- 4月 第1回研修会構内で担当教員による本年度の授業に関する研修会を開催し、生徒個々の状況を把握するとともに、本年度の学習グループ編成や年間カリキュラム・使用教材・指導方針・方法について意見交換を行い、学習指導に対する意識統一を図る場とした。 - 9月 第2回研修会校内で担当教員による本年度の授業に関する研修会を開催し、生徒個々の状況変化を把握するとともに、後期入級予定生徒を迎えた場合の学習グループ編成や使用教材・指導方針・方法について意見交換を行い、後期に向けての指導を方向づける場とした。 - 10月 第3回研修会校内で担当教員による本年度の教科学習の授業に関する研修会を開催し、作成した学習指導案の交流・研究・討議を行った。 (②情報収集 - 12月4日 大阪市立天満中学校 先進校・大阪の天満中学校を視察し、本校以上にさまざまな状況を抱えつつ学習に取り組む生徒と彼らを指導する教員との交流や情報交換を通して、生徒状況に応じた指導方法や補助教材についての有益な情報を得ることができた。 (③授業実践)外部講師等による多様な文化体験を通して実践的な日本語に触れさせ、学習意欲の向上に努めた。また、教科学習を通した日本語指導トでいて、研修や各自収集した情報を活用して、生徒実態に応じた学習教材を準備し、分かりやすい授業づくりを研究した。 - (行事をとおした日本語指導) - 11月 東文化交流(ディキシーランドジャズ)[観音公民館] - 11月 校外体験学習[広島市植物公園] - 12月 音楽を通した日本語指導(第節:森崎皓) - 11月 阿際理解講座(講師:森崎皓) - 11月 阿際理解講座(講師:森崎皓) - 11月 阿際理解講座(講師:森崎皓) - 11月 阿藤理解講座(講師:森崎皓) - 11月 阿藤理解講座(講師:森崎皓) - 11日 日本語指導 - 11日 日本語指述 - 11日 日本語 - 11日 日本語
				・生徒がどの部分で躓いたかを把握し、その躓きを学び直す教材作りができず、学力の定着に不十分であったことは課題である。教科学習をとおした日本語指導のために、①日本語の 資料の読み取り、②理解、解釈、③自分の言葉で日本語を使って表現という学習過程の中で、どの場面でどのような具体的支援を行っていくのかをさらに研究していく必要がある。